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CLAUDIA RUIZ: Buenos días, buenas tardes y buenas noches a todos. Bienvenidos a la 

llamada mensual de LACRALO, este lunes 20 de diciembre de 2021 a las 

23:00 UTC. En la llamada del día de hoy en el canal de español tenemos 

a Harold Arcos, Adrián Carballo, Alberto Soto, Augusto Ho, Carlos 

Aguirre, Anne Frank, Lilian Ivette de Luque, Olga Cavalli y Sergio Salinas 

Porto. En el canal de inglés tenemos a Claire Craig. Hemos recibido 

disculpas por parte de Dev Anand Teelucksingh, Sindy Obed, Humberto 

Carrasco y Alejandro Pisanty. Por parte del personal tenemos a Silvia 

Vivanco y mi persona, Claudia Ruiz, administrando la llamada del día de 

hoy. Los intérpretes que nos acompañan son Paula y Marina en español, 

Bettina en portugués, y Claire y Jacques en francés. Muchas gracias a 

todos. Con eso le paso la llamada a usted, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias. Primero que todo, para saludarles, darles la 

bienvenida a esta última reunión del año 2021. Una reunión que si bien 

es cierto vamos a contar con 90 minutos, también es cierto que 

debemos respetar ese tiempo porque es el tiempo de cada uno de 

nosotros y el tiempo de los intérpretes. Creo que el tiempo se va a 

ajustar para lo que tenemos en la agenda. 

 Hago hincapié en que al final de la reunión de hoy vamos a tener un 

espacio libre a efectos de que siendo la última reunión del año, siendo el 

mes de diciembre, entonces cada uno con alguna bebida con la que lo 

quiera acompañar o caracterice su región o país, pues hagamos un 

pequeño brindis. Es voluntario. Cada uno puede pedir la palabra y hacer 

un brindis como considere que le agradaría que fuese en estas fechas. 
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Eso va a ser al final de la jornada o la reunión de hoy. Le voy a pasar la 

palabra a Claire para que proceda a la presentación y aprobación de la 

agenda. Adelante, Claire. 

 

CLAIRE CRAIG: La agenda para nuestra reunión de hoy comenzó con la bienvenida de 

Augusto. Me uno a este saludo de la última reunión del año. Para esta 

reunión estamos en este momento en el punto tres, la aprobación de la 

agenda. El siguiente será un breve informe sobre el fellowship del IGF en 

Polonia. Luego tenemos el panel de aceptación universal, a cargo de 

Sylvia Herlein. Luego tendremos el informe del grupo de trabajo de 

comunicaciones de LACRALO. Después entraríamos a las actualizaciones 

de la región. También algunos minutos. Como dijo Augusto al comienzo, 

tendremos algunos minutos al final donde nos gustaría hacer una breve 

pausa y un brindis con lo que cada uno esté acostumbrado a tener en las 

respectivas culturas y podrán tomar la palabra. Por último, otros 

asuntos, como es lo habitual. ¿Hay algo que deseen agregar a nuestra 

agenda o quitar en este momento? ¿No? Okey. Entonces consideramos 

aprobada la agenda. Le devuelvo la palabra a Augusto para continuar 

con la reunión. Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire. En efecto, siguiendo la agenda, vamos a escuchar a Lilian 

Bruges por el tema de los fellowship en Polonia. Este tema la verdad es 

que lo tenía yo muy presente, muy pendiente, y quiero escuchar a ver 

qué nos tiene que agregar Lilian. Adelante, Lilian. 
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LILIAN IVETTE DE LUQUE: Gracias, Augusto. Buenas noches a todos. Pónganme [inaudible] la 

presentación, Claudia, porfa. Más que de pronto informe cuadriculado 

de eventos y eso es contarles la experiencia de cómo fue esta reunión 

híbrida, que creo que va a dar la pauta para futuras reuniones porque 

creo que fue exitosa. El inicio. Nos notificaron en octubre la solicitud de 

apoyo de viajes. Es algo diferente a lo que se acostumbra aquí en ICANN. 

A mí me hicieron todos los pagos a través de la oficina del PNUD, el 

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. Fue algo complicado. 

Logramos empezar como a reunirnos todos los de Latinoamérica que 

íbamos y logramos juntar en un grupo de Whatsapp alrededor de 25, 26 

personas. Fuimos la tercera delegación más grande. La primera 

delegación más grande fue la de Europa del Este. 

 La segunda delegación más grande, cáiganse para atrás, fue África. Ay, 

los africanos. Los africanos estaban felices. Me decían: “Nosotros 

estamos mejor en vacunación que los de Europa. Nosotros estamos 

bien”. Había gente de Suráfrica. Nos decían: “Está todo bien. Sí, se 

descubrió una médica de allá pero eso estaba ya en Europa”. Nos 

estigmatizaron. Allá estaban los de Suráfrica bien. 

 Después seguí la de Latinoamérica, tercera. La cuarta delegación más 

grande hicieron como un revuelto de Asia-Pacífico pero eran muy pocos. 

Luego el viaje fue bastante largo. Colombia, Holanda, Cracovia. En 

Cracovia, pese a que Polonia está cerrada, con una carta del Ministerio 

logramos entrar sin ningún problema. En Holanda también sin ningún 

problema. Yo no tuve inconvenientes. No me pidieron nada porque 

Colombia, Holanda la tiene catalogada como un país de bajo riesgo. 

Estamos hace muchos meses sostenidos en pocos contagios y muy pocas 

muertes. Ya llevamos alrededor de casi 50 millones de vacunas aplicadas 
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en primeras dosis. Creo que es algo así. Cuarenta y pico millones. Vamos 

más o menos bien. 

 Lo más complicado fue entrar al venue. Tuvimos que presentar prueba 

de COVID que no fuera superior a 48 horas. Yo me la hice el mismo día 

que viajé y a los 20 minutos me entregaron el resultado. Nos aceptaban 

antígenos o PCR. Nos pedían eso. Nos pedían el carné de vacunación. 

Eso sí nos lo pidieron en todos los aeropuertos. Aquí en Colombia, 

muchos tenemos los carnés digitales pero, como yo ya tengo tres dosis, 

yo llevé mi cartoncito y me lo valieron. No hubo problema con llevar el 

cartoncito donde dijera que yo tenía mis tres dosis. La última fue 

AstraZeneca. 

 La requisada de todo y durante todo el día por los altoparlantes del 

venue iban avisando: “Pónganse la mascarilla. No se quiten la mascarilla. 

Lávense las manos. La seguridad…” Continuamente. Estaban pendientes 

de que uno estuviera con todo su protocolo. A excepción de la comida y 

el baile. Ahí en el baile a todo el mundo se le olvidó y andaban sin 

mascarilla. Yo no me la quité. Yo no. 

 Los salones tenían su respectivo distanciamiento. Las sillas estaban 

bastante retiradas. Incluso los salones grandes estaban llenos de sillas 

pero uno se sentaba, uno por allá, otro por allá, para guardar 

distanciamiento, ¿okey? Pocas personas en los salones. Creo que en la 

delegación más disciplinada y que iban todos juntitos así eran lo de 

África. Ellos iban juntitos para todas las reuniones. Ahí estaban todos. 

Fueron muy, muy disciplinados. Las reuniones que ellos programaron 

muy llenas. Pasa a la siguiente diapositiva, por favor. 
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 Okey. Esto son apenas algunas porque eran tantas sesiones. Es tan 

saturado el Schedule que a veces teníamos que salirnos 15 minutos, 

media hora antes y salir corriendo para el otro, y corre para este, y corre 

para allá. Había otras reuniones que fueron muy solas. Las de ICANN 

tuvieron poco público. Tuvieron poco público. Hubo una que sí estuvo 

más llena. La otra estuvo con muy poco público porque de pronto era 

eso, la atomización de reuniones y todo el mundo estaba como que 

entro a una, salgo corriendo, etc. 

 Yo asistí a esta de gobernanza porque son diálogos ciudadanos y me 

están sacando un reportaje por el trabajo cuando fui Global Indigenous 

Ambassador y el trabajo que yo he hecho de inclusión social e inclusión 

digital aquí con comunidades indígenas. Segundo, el trabajo que 

estamos haciendo con el [inaudible] de desarrollo rural. El otro no me 

acuerdo. Era un cuestionario bastante largo. Cuando me saquen el 

reportaje yo se lo comparto. 

 Hubo mucho énfasis en la parte de cambio climático, medio ambiente. 

Mucho énfasis en cuestiones de desinformación, cuestiones económicas, 

ciberseguridad. Se tocó mucho el tema de la pandemia. Fue bastante 

interesante. ¿Qué pasa? Yo creo que sí se pueden hacer reuniones 

híbridas. A los que no estaban vacunados o que apenas tenían una dosis 

les hacían prueba cada dos días. Cada dos días tenían que ir a testearse. 

Lo digo porque un compañero que andaba conmigo cada dos días se 

tenía que ir a testear porque nada más que tenía una sola dosis de la 

vacuna. Hubo mucho control. Al final, ahí teníamos enfermería y un 

puesto de vacunación y puesto de pruebas. La gente ya para regresar a 

sus países empezaron a hacerse sus pruebas. Gracias a Dios, hasta ahora 
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no he sabido de cosas. Al menos en los latinos no hubo. Todo el mundo 

salió negativo en su prueba. No supe de casos. 

 Fue una experiencia bastante interesante y fue tan lindo volver a 

encontrarse con personas que hacía prácticamente dos años que no 

veíamos. Fue muy bonito, muy bonita experiencia. Las temperaturas 

muy bajas: -2o, -3o. Nieve todo el tiempo. Solamente vimos el sol un día. 

Ese día vimos el sol y vimos la luna. No más. Del resto, nieve, nieve, 

nieve y mucho frío pero en la calle. En los edificios, en los carros, en 

todas partes, es calefacción. No hubo mucho problema en ese aspecto. 

 Como pueden ver en la lista de algunas de las sesiones que puse aquí, 

para no poner todas, pueden ver que los temas más o menos fueron 

muy repetitivos en las diferentes sesiones. Fue muy interesante la sesión 

donde estuvo Olga y estuvo Adrián: The bad, the ugly and the good. Esa 

sesión fue buenísima y tuvo bastante, bastante público. También la del 

multilingual, también estuvo muy, muy buena. Hubo muy buenas 

exposiciones. En sí las reuniones estuvieron muy buenas. Pienso que fue 

un éxito. ¿Pasan a la siguiente, por favor, para mirar las estadísticas? 

Aquí. 

 10.000 personas en línea y 2.600 en el sitio pero no se veían las 2.600. 

No se veían. Era un sitio tan grande. Había tantos salones, tantas 

sesiones que cada quien estaba como en lo suyo y solo nos veíamos a la 

hora del almuerzo y cuando de pronto había algún acto social que 

fueron pocos. Hubo uno allá, uno en un ministerio y dos más por fuera. 

Cuatro actos nada más. Yo nada más que estuve en dos. La gente no se 

veía de a mucho. Estaban muy dispersos. 
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 Una buena noticia es que a los nuevos miembros del MAG… Está Bruna 

Santos, de Brasil, que también es miembro de ICANN, Carina Birarda, 

una niña de Argentina, que es un genio en cuestiones de ciberseguridad, 

y sigue Roberto Zambrana, de Bolivia. Los que retengo ahora son tres 

latinos. 

 También estuvimos apoyando junto con Denise Alcántara Hochbaum, 

que es la Chair regional de NARALO, apoyando social media. Pusimos 

tuiters, trinos… Estábamos pendientes. Tomamos fotos. Mandábamos, 

como para mantener a la comunidad informada de lo que estaba 

pasando. Empecé a hablarles a los muchachos nuevos, los [inaudible], 

sobre todo, de lo bueno que era LACRALO, de que se vincularan. Hay dos 

personas que están interesadas. Ya les pasé toda la información. Hablé 

con Claire al respecto. Hablé con Harold, con Silvia. Ahorita que 

entremos de las vacaciones y paso la información al grupo de 

Latinoamérica a ver quiénes más quieren integrarse a LACRALO. Casi 

todos son miembros de ALS que están vinculadas a la región nuestra. 

Siguiente. 

 Aquí está como un compendio de fotos. Avri Doria era como la que 

estaba en el sitio manejando las reuniones de ICANN. Aquí estuvo Sarah 

Kiden. Aquí estuvo Glenn, presentando la escuela. Aquí está la parte 

donde estaba Sylvia. Aquí está Olguita presentando la escuela de 

gobernanza. Este fue el panel de lo malo, lo feo. Siguiente. 

 Aquí estuvo Daniel Fink. Una niña de la Amazonía brasilera, que es una 

exposición muy bonita, un trabajo que hace ella de inclusión allá. Daniel 

también [inaudible] una gran presentación. Aquí está la sesión de 

[inaudible]. Siguiente. Unas cuantas personas aquí. Lianna Galstyan, 
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Denise, [inaudible], de Túnez. Aquí está una parte del grupo de 

Latinoamérica. Siguiente. Aquí estoy con Avri. Este es el frente del 

centro de convenciones, que es una cosa inmensa. 

 Katowice es una ciudad no muy grande, como antigua. Ahí se medio 

entienden como en el inglés. Hay algunas personas que no hablan inglés, 

sobre todo en los Uber y se ponen bravos y le hablan a [inaudible]. Una 

anécdota fue que… Ay, Dios mío. Cómo se me va a olvidar el nombre. Es 

de Estados Unidos. Sylvia, recuérdame cómo es que se llama. Dios mío, 

cómo se me va a ir el nombre de ella. Bueno. Le estaba exigiendo al del 

Uber que se pusiera… Judith, Judith Hellerstein. Le estaba exigiendo al 

Uber que se pusiera tapabocas y el tipo del Uber la cogió y la bajó del 

carro, que se bajara del carro. La bajó del carro y entonces tuvo que 

llamar a otro. En ese trayecto de dos Uber se le perdió el morral con el 

computador. Tuvieron que ir a buscar a la policía hasta que apareció el 

morral. Fue como la anécdota del día. 

 Listo. Es como un breve resumen, como para decir que sí fue una buena 

experiencia el formato híbrido, que pese a que no había mucho público 

en las sesiones, era por la cuestión de distanciamiento y por la cantidad 

de sesiones pero sí hubo mucha gente conectada. Mucho control de la 

bioseguridad. Mucho control de salud. Hubo mucho control de 

seguridad. Gracias a Dios, hasta ahora finalizó con éxito y sin cuestiones 

que lamentar. Muchas gracias. Ah, el próximo es en Adís Abeba, Etiopía. 

Ya hicieron la presentación. Estuvo no sé si era la primera ministra o algo 

del gobierno estuvo allá en la ceremonia. Ya fueron a ver todo. El año 

entrante es en Etiopía, bien lejos. Muchas gracias. Esto fue el corto 

resumen que les tenía del IGF. Sí se puede hacer híbrido. Sí se puede. 
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AUGUSTO HO: Muchas gracias, Lilian. Me alegra saber ese detalle, esos datos que nos 

das, toda vez que estamos todos muy a la expectativa de la posibilidad 

de hacer eventos, aunque sean mínimamente híbridos, con la esperanza 

de algún día, en algún momento poder hacerlos 100% presencial. Al 

menos nos consuela saber que los eventos híbridos están funcionando y 

por lo que nos expresas, Lilian, fue todo un éxito y enhorabuena. Gracias 

nuevamente a los que participaron en esas jornadas en Polonia. Le paso 

la palabra a Claire, para que presente el siguiente punto. Por favor, 

Claire. 

 

CLAIRE CRAIG: Hola. Gracias, Lilian. Fue muy útil esta información. Fue muy interesante 

escuchar lo que ocurrió con esta persona que estaba pidiendo que el 

conductor utilizara el barbijo, el tapabocas. Tenemos estas situaciones 

extrañas con la COVID. Ahora quisiera darle la palabra a quien sigue a 

continuación. No sé, Augusto, si quiere tomar alguna pregunta o si 

pasamos al siguiente punto en el orden del día. 

 

AUGUSTO HO: Yo diría que pasemos inmediatamente. Adelante. 

 

CLAIRE CRAIG: Muy bien. A continuación tendremos el panel de aceptación universal a 

cargo de Sylvia. Le pedimos a Sylvia que por favor haga su presentación. 

Muchas gracias. 
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SYLVIA HERLEIN: Hola, hola. ¿Me escuchan? Okey. Gracias. Gracias. Buenísimo. Ya que no 

pudimos viajar, Lilian nos hizo sentir como que participamos del IGF de 

forma presencial. Yo participé de forma virtual con el grupo de 

aceptación universal global, el steering de aceptación universal. Me 

invitaron a ser parte del panel, donde hubo seis panelistas. Solo uno 

estuvo de forma presencial y, Lilian, fue público el poco público que 

tuvimos. Había tres panelistas de la parte técnica y otros tres panelistas 

de la sociedad civil y de la academia. Por eso yo estuve representando a 

LACRALO. 

 Lo que nos preguntaron, lo que nos pidieron que nos preparáramos era 

cuál es nuestro rol como stakeholder en aceptación universal, en nuestra 

región por supuesto, y qué era lo que nosotros habíamos hecho. En el 

primer slide, que creo que lo están viendo… No, más atrás. Vuelvan, por 

favor, al primer slide. Hice la presentación. En el segundo slide yo 

comenté… Fíjense en el segundo slide. En el segundo slide dije que 

nosotros éramos de ICANN, que nosotros éramos LACRALO, que en 

LACRALO nosotros representábamos los intereses de los usuarios finales, 

que éramos 61 organizaciones y que teníamos prácticamente un 

representante en cada uno de los países que forman Latinoamérica y 

Caribe. 

 La idea era pasar modelos de éxito para cómo hacer que la aceptación 

universal sea difundida en otras partes del mundo. Les comenté que en 

2018 habíamos empezado formando un grupo sobre aceptación 

universal obviamente y que, si nos vamos al slide número tres, lo 

primero que hicimos fue generar esta necesidad, el conocimiento con 

nuestros miembros. Es por eso que habíamos hecho varios webinars 

explicando este tópico para que los representantes de las organizaciones 
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pudieran multiplicar este conocimiento a cada una de las ALS, que 

también habíamos hecho webinars con la parte técnica, con los 

proveedores de Internet y comenté toda la información que ustedes ya 

saben. 

 Por supuesto que habíamos hecho webinars en Bolivia, en Paraguay y en 

Nicaragua y que también nos habíamos asociado con otros grupos 

dentro de ICANN como es el caso de DNSWomen, para realmente pedir 

ayuda a todas las mujeres del mundo. Ahí comenté que DNSWomen era 

un grupo dentro de ICANN que tenía representantes en todas partes del 

mundo para que los ayudaran a difundir este tema de aceptación 

universal. 

 En el slide cuatro, ahí informé sobre el curso en sí que nosotros 

organizamos y que ustedes saben que fue un éxito total. Les comenté 

que fueron cuatro sesiones, los temas de los que habíamos hablado y 

que se habían inscrito más de 140 personas y que teníamos 

representación en 14 países de Latinoamérica y el Caribe. Después nos 

preguntaron qué es lo que íbamos a hacer en el futuro. Yo les dije en el 

slide cinco que íbamos a seguir haciendo lo que ya habíamos hecho y 

que íbamos a continuar realmente llevando la información y haciendo 

que el usuario final se hiciera responsable, que supiera de qué se trata 

para exigir a sus proveedores el uso de aceptación universal. 

 También comenté que queríamos repetir el caso de éxito que se hizo en 

Brasil por Mark. Queríamos verificar los 100 sitios más usados en cada 

uno de los países de Latinoamérica pero lo más interesante de esto es 

que al final la conclusión que se sacó de todos los panelistas, incluso de 

los que venían de la parte técnica, es que el usuario final es una pieza 
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importantísima y que son ellos los que tienen que presionar, solicitar 

que realmente el uso de aceptación universal esté accesible a todos los 

que quieran mandar un email y a todos los que compren un dominio.  

 Eso realmente fue lo más interesante y, para finalizar, les dije que 

NARALO estaba organizando un curso ahora para enero del 2022 y 

aprovecho también a invitarlos a todos, a los que quieran, los que 

participaron del nuestro y quieran repetir alguna cosa o los que no 

pudieron por algún motivo, que participen porque NARALO está 

invitando a todos a que puedan participar. Van a ser también cuatro 

sesiones. Va a ser prácticamente el mismo curso que nosotros hicimos. 

Me imagino que un poquito mejorado pero están todos invitados al 

curso de NARALO. Muchísimas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Sylvia Herlein. La verdad es que ha sido, como decimos por 

estas tierras, el curso de aceptación universal ha sido todo un 

[inaudible], todo un éxito y me alegro de que, como bien dices, se va 

mejorando y continúe ese hermoso proyecto. Me parece que está aquí 

Marcelo Rodríguez, para el siguiente punto, que es el grupo de 

comunicaciones, ¿sí? Creo que es Marcelo el que está al frente. Por 

favor. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Hola. Sí. No sé si me escuchan bien porque estoy teniendo mucha 

dificultad de audio y de vídeo. 
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AUGUSTO HO: Alto y claro, Marcelo. Adelante. 

 

MARCELO RODRÍGUEZ: Bueno. Pido las disculpas en todo caso por no tener [inaudible]. Tuvimos 

una reunión recientemente el viernes pasado, empezando de atrás para 

delante. Más atrás en la cronología de los tiempos. Una participación 

mínima del equipo de comunicación porque se venía postergando ya en 

varias oportunidades porque no daban los tiempos, no se daba con las 

fechas adecuadas y los horarios. Ahí pudimos poner a cargo a Maribel 

Sánchez, que es una integrante también del grupo de LACRALO, como 

viceChair o como coChair dentro del equipo de comunicaciones para dar 

el empuje y el dinamismo que necesitamos allí dentro. 

 Es un alegrón enorme porque es una nueva integrante del equipo de 

comunicaciones que ya viene trabajando de manera muy interesante y 

principalmente está estudiando abogacía. Ella ahora no está presente 

porque está haciendo sus parciales, sus finales en Buenos Aires. Está 

rindiendo el primer año de abogacía. Está muy interesada en el trabajo 

con redes sociales, grooming, todo lo que tiene que ver con DNSWomen. 

Sylvia me pidió el contacto para poder estar con ella y ponerla un poco 

también en el ámbito del género, el trabajo que se viene desarrollando 

muy intensivo como veíamos recién en la exposición de Lilian y de Sylvia 

respecto de la participación. También de Vanda. 

 Con respecto a lo que hay en cuanto a la actividad de comunicaciones, 

seguimos nosotros de manera constante solicitando la participación y el 

envío de toda la documentación posible para poder terminar de armar 

con el resto del equipo de comunicaciones el newsletter número tres, 

que era lo que nos tiene sumidos en cuanto al trabajo de recolección de 
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información. Esto del IGF es fabuloso lo que ha ocurrido con trabajo 

híbrido. También el trabajo que se viene desarrollando a través de las 

redes sociales, del Facebook. En este momento también tomando la 

iniciativa de poner todo esto como parte de la información y también en 

cuanto a las otras redes. Por ejemplo, Twitter. También Instagram. 

 Nos estaría faltando continuar con lo que se había propuesto en su 

momento desde que estaba Sergio Salinas. El poder tener un blog con 

dominio propio para poder desarrollar allí, volcar toda la información 

más allá del newsletter y tener también esta interacción con una 

situación bastante interesante de posicionamiento con respecto a la 

[inaudible] de LACRALO para toda la región. También puede ser 

difundido, la mayor cantidad de trabajo que vienen realizando las 

diferentes ALS. 

 Agradezco desde ya la confianza de todo el grupo de LACRALO, de los 

diferentes equipos de trabajo que están desarrollando, también en la 

figura de Augusto y de Claire. La posibilidad que nos da de poder 

trabajar esta [inaudible] de comunicación y que esperamos también el 

año que viene pueda tener su mejor correlato. Estamos viendo también 

el trabajo de Social Media, con Mariano Quiroga, que es otro integrante 

también de LACRALO que quedó en poder estar presente pero también 

las actividades por allí se nos cruzan sobre fin de año prácticamente. Yo 

en este momento estoy teniendo otra videoconferencia en paralelo 

prácticamente, habiendo cerrado otra anterior. Les pido las disculpas si 

no me escucharon muy bien porque todo esto implica también el uso de 

las tecnologías que por esta zona no son de muy buena disponibilidad. 

Desde ya les agradezco por el tiempo. Les mando un saludo enorme a 

todos ustedes y muchas gracias por escucharme. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Marcelo. Se te escuchó alto y claro. Afortunadamente no hubo 

ningún problema de comunicación. Tiene la mano levantada Sergio. 

Adelante, Sergio, por favor. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Augusto. Estoy intentando bajar la mano. No sé si voy a poder 

bajar la mano. Ahí está. No, solamente para decirle a Marcelo que me 

gustaría integrarme al equipo de comunicación. No voy a poder estar full 

time pero sí voy a poder acompañarlo en el proceso de diagramación de 

la comunicación para el año. Quizá también poder dar algunos tips de 

comunicación asertiva en términos de redes sociales y multimedia. Pido 

disculpas por no haber podido estar en la última reunión pero la agenda 

la tengo estallada. Me sumo urgentemente. Si piensan hacer una 

reunión después de las fiestas, cuenten conmigo para poder trabajar en 

esa área. 

 Ya les digo, no full time, porque tengo también responsabilidades en el 

grupo de gobernanza que vamos a hacer un llamado a partir del 10 de 

enero, pero sí este tema que indudablemente hace que nuestra región 

se vea en el adentro y en el afuera y en el exterior. Todo este trabajo 

sobre esto que pasó ahora sobre el IGF Polonia hay que mostrarlo 

urgentemente. Un abrazo. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Sergio. Doblemente. No solamente por tu participación sino por 

tu voluntariedad. Me voy a aprovechar de la misma para que contagies a 

los otros miembros que quieran colaborar con Marcelo y con el grupo 
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porque todos de una manera u otra tenemos algo que comunicar. Lo 

podemos canalizar a través del grupo de trabajo. Aplaudo de pie la 

iniciativa. Gracias, Sergio, por ello. Exhorto al grupo a que lo acompañen, 

a que acompañemos a este grupo. Toda vez que, en efecto, tal como 

dice Sergio, es la proyección del grupo hacia fuera. Comunicación es lo 

que ven el resto de los internautas, para que puedan también conocer y 

acompañarnos en el futuro. Vamos a seguir con la agenda. Yo creo que 

tenemos que repasar rápidamente algo con los directores. Adrián está 

en la reunión, ¿no? 

 

ADRIÁN CARBALLO: Sí que estoy. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, Adrián, por favor. 

 

ADRIÁN CARBALLO: Venimos trabajando, como les comenté en la reunión anterior, la idea 

era lanzarlo en la próxima reunión de ICANN, que lamentablemente se 

posterga [inaudible] para mitad de año de 2022. Estamos trabajando en 

una nueva agenda, haciendo algunos ajustes en ICANN Academy en 

español. Vamos a realizar también un llamado para integrar... Para que 

más gente se pueda sumar al grupo y podamos hacer subgrupos de 

trabajo dentro de la agenda de ICANN Academy en español. En las 

próximas semanas estaré trabajando con Humberto Carrasco, que es el 

Chair en este llamado. Pronto tendrán novedades de parte nuestra. Por 

el momento yo creo que esto es lo que tenía que informarles respecto 

del grupo. Gracias. 
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AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Adrián. Carlos me dijo algo en la semana pero lo 

que sea que quiera comentar sobre su grupo, por favor, adelante. Carlos 

Aguirre. 

 

CARLOS DIONISIO AGUIRRE: Gracias, Augusto. ¿Me escuchan bien? 

 

AUGUSTO HO: Alto y claro. 

 

CARLOS DIONISIO AGUIRRE: Gracias, Augusto. Sí. Con respecto al grupo estamos trabajando, como te 

dije durante la semana, y hay poco movimiento, aunque se está 

trabajando para ver si esto del GDPR dentro del WHOIS se verifica para 

todos o solamente para los europeos, porque claramente la regulación 

es para los europeos. Están trabajando los registros. Está trabajando el 

GNSO específicamente en un grupo de trabajo. Lo estamos siguiendo y 

apenas haya novedades sustanciales lo vamos a comunicar. Debo decir 

que yo me estoy incorporando hace un mes a ALAC. Estoy tratando de 

incorporarme también a los temas que son terribles, enormes, muy 

distintos, muy diferentes a lo que yo estaba acostumbrado nueve años 

atrás, cuando fue mi última intervención en ALAC. 

 Me ha llevado un tiempo y estimo que para ahora, para principios de 

2022, nos incorporaremos de lleno a todo este trabajo y podremos 

aportar un poco más a estas cuestiones. Quiero agradecer el informe de 

Lilian y el informe de Silvia, muy interesantes sobre el IGF. Yo también 
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he participado en algunas reuniones del IGF virtualmente. La verdad es 

que muy interesante. Creo que esto es lo que hay que hacer. Sumarse a 

todo este tipo de cosas que están sucediendo, que están pasando e 

incrementar nuestros conocimientos para poder aportar lo mejor que 

podamos hacer desde nuestra región. Eso es lo que tengo para decir por 

ahora. Seguramente en la próxima tendremos algo más que aportar. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Carlos. Me parece que queda de los que había comunicado en la 

semana algún director pendiente que iba a intervenir. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Yo quisiera hacer un reporte de gobernanza, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Sí. Adelante, Sergio. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias. Quedaron cosas pendientes de la gestión pasada que me parece 

que hay que tomar. Alguna de las cuestiones pendientes es el 

sinceramiento de la región. Tenemos 60 y pico organizaciones inscritas 

pero no todas están participando. Hay que hacer un proceso de trabajo 

que tiene que ver con el diálogo con cada una de ellas para ver si 

tenemos capacidad de poderlas enamorar o incluirlas en la lógica de la 

región y de ICANN. Si no, tendríamos que pasar por otro proceso distinto 

que tiene que ver con el sinceramiento, porque la exigencia yo la venía 

planteando en la gestión en que me tocó ser presidente pero a ti te va a 

pasar lo mismo, Augusto, y [inaudible] pasado los años. La exigencia es 
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por 60 y pico organizaciones y no por las 25 que [inaudible]. Ese es un 

tema. Reuniones podemos hacer de 25 pero cuando se hace de 65 se 

dicen [inaudible] y empiezan a aparecer personas que indudablemente 

quieren también participar de las reuniones cara a cara. 

 Ese es un tema pero esto está muy ligado a algo que es un documento 

que quedó inconcluso y que hay que volverlo a discutir que es el tema 

de métricas. No sé si hablar de métricas o hablar de otros sistemas pero 

tienen que ver con las métricas de LACRALO y está íntimamente ligado a 

esto. A partir del 10 de enero se va a hacer una convocatoria a discutir 

estos temas que tienen que ver con poner blanco sobre negro en la 

región en temas de gobernanza y se va a hacer una convocatoria que 

indudablemente la vamos a empezar a hacer antes. 

 No sé cuándo el staff comienza a trabajar activamente. A lo mejor es 

unos días después. Eso no recuerdo si son 7 días hábiles o 15 días hábiles 

que se toman para las fiestas. Apenas el staff esté en funcionamiento, 

me pondría en comunicación con Silvia o con Claudia o quien el staff 

designe para empezar a hacer los llamados y la convocatoria para esto. 

Nada más. Gracias, Augusto. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Sergio. Tenemos manos levantadas. Alberto Soto y Vanda, en 

ese orden. Por favor, Alberto, adelante. Te escuchamos. 

 

ALBERTO SOTO: Hola, ¿me escuchan? 
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VANDA SCARTEZINI: Sí. 

 

SILVIA VIVANCO: Sí, sí. 

 

ALBERTO SOTO: Perdón. Pensé que estaba silenciado. No. Ya escribí mi comentario en el 

chat. Escuché que Carlos había dicho que el GDPR era para 

cumplimiento solo en Europa. No, lamentablemente es para 

cumplimiento en cualquier parte del mundo. De allí que ICANN haya 

generado el EPDP y haya tenido tantos problemas y aún se siga 

trabajando para que ICANN pueda adecuar en todo el mundo, pese a no 

haber legislaciones que puedan ser homogéneas en todos los países, 

para que puedan funcionar correctamente. Se sigue trabajando en ese 

tema. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Teníamos en la lista aquí a Vanda y posteriormente la mano levantada 

de Carlos, en ese orden. Seguimos. Vanda, por favor. 

 

VANDA SCARTEZINI: Hola. Solo quiero aprovechar que el día 15 fue abierta la llamada para 

aplicaciones de NomCom, aplicaciones para todos los interesados a 

disputar una posición de liderazgo en ICANN. Tan pronto logre recibir, 

porque soy responsable por el outreach, luego que pueda recibir la 

información con las posiciones, el flyer, la página, todo lo colocaré en 

vuestro Whatsapp. Enviaré a Claire, para que ponga nuestro sitio. Todo 

lo posible de divulgación para que tengamos personas de nuestra región 
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presentándose a posiciones de liderazgo en ICANN. Digo que para 

nuestra región de LACRALO no tenemos este año. Lo que tenemos es 

NARALO y EURALO. Solo Norteamérica y Europa. 

 Hay posiciones, como siempre, para GNSO, para ccNSO, para la PTI. Los 

técnicos pueden también pensar en tener una oportunidad muy 

relevante para la posición de PTI y, claro, para el Board. Les pido que en 

cuanto reciban esto participen, circulen en sus comunidades, circulen a 

las personas que conocen. Eso es lo que tenemos que hacer. Esta vez no 

tenemos para nuestro grupo por ejemplo de LACRALO, porque el año 

pasado sí tuvimos la oportunidad de elegir a Laura pero este año no, 

este año son los otros. 

 Solo esto. Ya estamos en plena actividad. No sabemos cómo vamos a 

hacer las condiciones de encuentro, de todo, porque el NomCom online 

se vuelve casi inviable, casi inviable porque son siempre reuniones de 

tres horas, tres horas y media. Cuando hacíamos las elecciones, son días 

enteros seguidos, como cinco días de mañana, de tarde. Es imposible. 

Para uno que trabaja es muy complejo. Esperamos que, como somos un 

grupo pequeño, que tengamos la oportunidad de encontrarnos en algún 

sitio para estar juntos y en tres días resolver la cuestión como siempre 

hicimos. 

 La situación es esta. Les quería solo pedir ayuda para la divulgación de 

las oportunidades, de las vacancies que estarán abiertas. Ya están 

abiertas desde el 15 pero aún no he recibido el slide. Se lo envío a todos 

para lo que divulguen. Agradezco desde ya porque cuantas más 

personas [inaudible], mejor son las elecciones, personas mejores estarán 

en las posiciones de liderazgo en ICANN. Muchas gracias. 
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AUGUSTO HO: Gracias, Vanda. Carlos tiene la mano levantada, ¿sí? Adelante, Carlos. 

 

CARLOS DIONISIO AGUIRRE: Gracias, Augusto. Simplemente para hacer una acotación a lo que acaba 

de decir Alberto. Si bien es cierto que es para todo el mundo el tema del 

GDPR, el GDPR es una legislación europea para europeos. Es decir, 

donde estén los europeos en el mundo. No para otras personas. 

Justamente esto es lo que se está planteando de si se va a aplicar y 

justamente por esto el EPDP… Si se van a aplicar todas estas cuestiones 

del WHOIS y todo esto que se están manejando, si es para todo el 

mundo o solamente para los europeos porque justamente representa 

una complicación dar toda esta información cuando se plantea el tema 

de la protección de los datos. Simplemente ese es un detalle aclaratorio. 

O yo me expresé mal o me entendió mal Alberto. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias en todo caso a ambos por las aclaraciones respectivas. Nos 

ilustran a todos, tanto a Carlos como a Alberto por estas aclaraciones. 

Tengo todavía en la agenda… Me disculpan un segundo. Harold, que está 

aquí. Por favor, entiendo que Harold tiene alguna cosa que 

comunicarnos. Por favor, Harold Arcos adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. ¿Me escuchas bien? He tenido problemas con el 

Internet. 

 



LACRALO Monthly Call-Dec20                    ES 

 

Page 23 of 41 

 

AUGUSTO HO: Alto y claro. Adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias. Recalcar un poco, ya cerrando el año, el proceso que iniciamos 

con las presentaciones en noviembre, los webinars y toda esta actividad 

magnífica que nos han reportado sobre el IGF de Polonia de motivar a 

nuestras ALS a participar sobre todo de los webinars, que es un punto 

bien claro y bien importante para avanzar en el tema de conocimiento, 

de incorporarse al conocimiento y la participación informada. 

 Entre esos puntos está lo que compartimos hoy, la presentación de 

Alejandro Pisanty. Luego continuaremos enviando y refrescando la 

presentación que hizo sobre la GNSO durante ICANN73 hecha por 

Carlton Samuels. Como dijimos en su oportunidad, estos son puntos 

importantes que nos dan inicio para que toda la región empecemos a 

aportar a estos comentarios, a estos temas, que en algún punto nos 

llevarán a hacer una declaración regional. Si no hacemos una declaración 

regional, al menos a respaldar las posiciones de los miembros de 

LACRALO dentro de los grupos de trabajo. Por ejemplo, de Carlos dentro 

de la discusión del GDPR. Dentro de los temas de GNSO, dentro de los 

temas que están en la agenda y que van a ser clave durante 2022. 

 Otro punto importante y que hay expectativa, que nos han comentado 

varios miembros de la región es el tema de la asamblea general. Como 

reportamos en la reunión más reciente de noviembre, eso está en 

conversación. Hay toda una agenda y unos criterios y conceptos que se 

están tomando en cuenta desde ICANN, desde los organizadores y por 

supuesto el tema de presupuesto, el tema de bioseguridad y todos los 

criterios que ya nos han mencionado pero eso está en conversación. Sea 
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como sea, sea presencial, sea virtual o sea híbrida, requerimos que 

también todas las ALS se incorporen a esto. 

 Como había comentado Augusto, en su momento, esta asamblea 

general tendría importantes componentes [inaudible] a la formación, a 

los webinars y al intercambio de temas que son claves para todos los 

usuarios de toda la región. Desde México hasta la Patagonia. Este es un 

criterio que se había dibujado ya desde la gestión de Sergio, como bien 

lo recordamos. Es importante reportar esto que sigue en conversación, 

mantener un poco la calma en este sentido por cuestión de sincerar las 

expectativas, de acuerdo a como se van presentando las situaciones. Por 

ahora eso. Invitarlos a compartir y a avanzar con energías en este 2022. 

Eso es todo, Augusto. Recuérdame si hay algún otro punto que 

necesitemos actualizar y lo profundizamos. Un abrazo. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Harold. Me parece que está completo, Harold. Gracias por ello. 

Me van a disculpar. Voy a hacer un ligero cambio en la agenda. 

Solamente pasaremos al punto nueve que es de otros temas de interés. 

Si hay manos levantadas, por favor, Silvia o Claudia que me ayuden, que 

desde aquí no puedo ver a todos. Vamos a pasar al punto nueve y 

dejaremos el espacio abierto de brindis para el final. ¿Les parece? 

Perfecto. Si hay manos levantadas, por favor, no veo desde aquí. Me 

ayudan si hay manos levantadas para temas de interés. 

 

SILVIA VIVANCO: No vemos manos levantadas. No, Augusto. A ver, a ver. Estamos 

revisando aquí la lista. No vemos manos levantadas en este momento. 
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CLAUDIA RUIZ: Hay una mano levantada. León. 

 

SILVIA VIVANCO: León, adelante. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, León. Escuchamos. 

 

LEÓN SÁNCHEZ: Muchas gracias, Augusto. Buenas tardes, buenas noches a todos y a 

todas. Únicamente para de alguna manera ligar justamente el espacio 

del brindis y agradecerles a todos y a todas por el trabajo que han hecho 

este año, otro año que nos ha planteado muchísimos retos, que nos ha 

presentado con muchas dificultades en poder llevar a cabo la misión de 

ICANN. Reconocerles este trabajo enorme que hacen ustedes, reconocer 

también al staff, que da soporte a todo esto que hacemos dentro de 

ICANN. En nombre de la mesa directiva, desearles la mejor temporada 

de fiestas posible, entendiendo obviamente la diversidad que tenemos 

en cuanto a formas de festejar, creencias, etc. Darles este mensaje de 

parte de la mesa directiva. De verdad darles un enorme reconocimiento 

por todo el trabajo que desempeñan. Puede parecer trillado pero no lo 

es. Créanme que tenemos muy presente el enorme compromiso que 

ustedes tienen con ICANN y con su misión, las horas interminables de 

trabajo que dedican de forma voluntaria y obviamente las dificultades 

que hemos pasado todos por esta continuación de la pandemia. 
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 Obviamente tratar de permanecer todos sanos, cuidándonos, 

exhortarlos a que nos cuidemos y obviamente aprender, como bien 

decía Lilian y como señalaba Vanda en el chat, sobre las lecciones que se 

aprendieron de la reunión del IGF en Polonia. Ya vimos que sí es posible 

tener una reunión híbrida. Ya vimos que sí es posible establecer 

diferentes normas de sanidad para asistir a este tipo de eventos y de 

alguna manera tener cierto nivel de éxito en evitar los contagios. Con 

esto nueva variante obviamente también hay que estar a la expectativa 

para ver si no cambian las reglas del juego pero comentarles que por 

ejemplo nosotros como mesa directiva teníamos proyectado reunirnos 

justamente en enero presencialmente en Los Ángeles para nuestro 

primero workshop del año justamente con la intención de explorar un 

modelo híbrido porque igual que todos, cualquier grupo dentro de 

ICANN, el Board no es la excepción en cuanto a los retos y a las 

restricciones que enfrentan diferentes miembros del Board. 

 Estaba planeada como una reunión híbrida donde íbamos a estar una 

parte de nosotros en Los Ángeles y otra parte cada quien en sus lugares 

de origen, conectándose a distancia. Sin embargo, justamente por el 

aumento de los contagios con esta nueva variante ómicron se tomó la 

decisión de suspender la reunión presencial para el Board en enero y la 

vamos a llevar a cabo completamente de manera virtual. Obviamente 

entendemos que es parte de implementar un programa piloto. El 

programa piloto finalmente incluye todas las partes de lo que implica 

llevar a cabo una reunión desde la planeación hasta su difusión. En esta 

ocasión nos quedamos únicamente en la planeación. No va a ser posible 

llevarlo a cabo como habíamos nosotros programado. Sin embargo, les 

quería informar sobre este acontecimiento. 
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 Que sepan que estamos intentando todo lo posible para poder reunirnos 

de forma presencial o híbrida lo antes posible pero siempre tomando en 

cuenta como prioridad ante todo la seguridad y la salud, tanto de los 

miembros de la comunidad como del staff de la organización. Con eso, 

Augusto, te regresaría obviamente la palabra. Agradecerles nuevamente 

por todo el apoyo que me han dado a mí en lo personal y por todo el 

trabajo que han desempeñado a lo largo del año. Muchísimas gracias. 

 

AUGUSTO HO: No. Gracias a ti, León. Muchísimas gracias por esa retroalimentación y 

esa actualización que nos das. Agradecemos tus palabras. Entiendo que 

tenemos mano de Claire y posteriormente Alfredo López. Por favor, 

Claire, adelante. En ese orden, Claire y Alfredo López. 

 

CLAIRE CRAIG: Quería aprovechar esta oportunidad, porque creo que todavía no nos 

hemos conocido. Quiero felicitar a los miembros de LAC que ahora han 

pasado a ser parte del hall of fame de Internet. Creo que hay dos o tres 

miembros que han pasado al salón de la fama de Internet. No tengo los 

nombres aquí pero creo que hay alguien en la llamada. No recuerdo los 

nombres ahora. Carlos y creo que son todos miembros de LAC y quería 

simplemente felicitarlos por haber ingresado al salón de la fama de 

Internet, por este honor. Realmente estoy muy feliz por todos ustedes. 

Muchas gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Claire. Adelante. Ahora Alfredo López, por favor. Adelante. 
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ALFREDO LÓPEZ: Gracias. Primero que todo quiero dar un saludo especial para todos los 

compañeros de la región en estas fiestas de Navidad. Un saludo para 

ustedes y para cada una de sus familias. Dentro de este punto del año yo 

quisiera invitarlos… Aquí en Colombia organizamos siempre el Día de 

Internet Seguro al comienzo del año. El primer martes de febrero. Se 

celebra especialmente en Europa. Nosotros a través de nuestra red de 

universidades [inaudible] siempre lo hacemos. La invitación es para que 

el próximo 8 de febrero de 2022 gente [inaudible] que hacemos 

simultáneamente en varias universidades en nuestro país. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias, Alfredo. No sé si hay otra mano levantada. Desde aquí 

no veo, porfa. 

 

SILVIA VIVANCO: No veo otra mano levantada. No veo ninguna mano. No. No veo ninguna 

mano. 

 

AUGUSTO HO: Bien. Entonces cerramos este punto. Creo que la formalidad ya en este 

momento concluye en esta reunión. Este último punto fue un punto que 

se discutió cuando preparábamos la agenda para esta reunión. Por las 

características de esta reunión, siendo fin de año y teniendo conciencia 

de que ha sido también, tal como dijeron algunos, un año complejo para 

todos, propusimos incluir en la agenda de hoy un espacio libre, un 

espacio social en el cual todos nos sintamos con la libertad de alzar una 
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copa, ya sea de cualquier tipo de bebida que la salud le permita o puede 

ser una cerveza, un vino, un mate inclusive, por qué no. Algo simbólico, 

nada más, de manera tal que podamos brindar por la conclusión de este 

año 2022, por una parte, y por otra parte siéntanse en la libertad de 

tomar la palabra y ofrecer algunas palabras con respecto al cierre de fin 

de año. 

 Yo voy a ser el último, si me lo permiten. Procuraré ser uno de los 

últimos. Si bien es cierto que va a ser voluntario, aquí está Sergio 

levantando la mano, porque se ofrece de voluntario. Después de Sergio 

le voy a solicitar a Claire, mi secretaría, que realmente ha hecho un 

trabajo excelente. Quiero aplaudirle, a pesar del tema de diferencia de 

lenguaje, cultura y demás, Claire ha sido una persona muy capaz. Nos 

hemos dado cuenta de que sigue la línea directamente. Está muy atenta 

a las actividades y la verdad es que me ha acompañado muchísimo en 

este poco tiempo en la presidencia. Después de Sergio, que ha levantado 

la mano, le voy a pedir a Claire, por favor, que también se dirija al grupo 

y después de ello quien quiera con mucho gusto copa en mano pide la 

palabra y con gusto abre el micrófono y siéntanse en libertad de dirigir 

algunas palabras en este mes de diciembre de este año 2022. Adelante, 

Sergio, entonces. Posteriormente Claire. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Augusto, me gustaría cederle la primera palabra a Claire, porque son los 

dos nuestros dos compañeros oficiales que están ejerciendo su cargo. 

Está bien que Claire abra esto y cierre el presidente. Si Claire está lista, 

sería bueno escucharla. Después hablo yo. 
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CLAIRE CRAIG: Muchísimas gracias, Augusto. Es un placer para mí ser parte de este 

equipo. Es mucho trabajo. No me había dado cuenta de en qué me 

estaba metiendo pero he tenido muy buen apoyo. Harold ha sido 

excepcional. Él me mantiene informada con sus mensajes, sus 

recordatorios. El idioma hace las cosas un poquito difíciles. Estoy 

tratando de aprender español pero no llegué todavía al punto que 

necesito. Me gustan los desafíos igualmente así que voy a seguir 

aprendiendo español. Eso es algo que comencé a hacer. También he 

tenido mucho apoyo de Vanda, de Lilian y de todo el personal de la 

ICANN. Todos realmente me han brindado muchísima asistencia durante 

este tiempo. Muchísimas gracias. Como ustedes saben, esto ha sido una 

curva muy pronunciada porque no tuve todo un año para prepararme 

para esto pero igualmente voy a hacer mi mayor esfuerzo y espero con 

ansia poder trabajar con todos ustedes en el 2022. 

 Me voy a tomar una copa de vino y voy a decir felicidades. Les deseo lo 

mejor para las fiestas y a ustedes y a sus familias, quienes celebren 

Navidad, les digo Feliz Navidad. Si no celebran Navidad, Felices Fiestas, 

que haya mucha felicidad. Esperamos trabajar juntos en el 2022. 

Muchísimas gracias y lo mejor para ustedes. 

 

AUGUSTO HO: Sergio, adelante. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Gracias, Augusto. Lo mío va a ser muy breve. Primero agradecer a 

Augusto y a Claire por aguantarme todo este tiempo que no pude estar 

con ellos, que estuve por fuera haciendo otras cosas. Con Carlos nos 
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tocó a los dos representar a distintas opciones políticas en nuestros 

partidos y nos llevó lo que nos llevó de tiempo. Casi cinco meses de 

trabajo de campaña que nos dejó fuera de lo que comúnmente 

hacemos. 

 Más allá de eso, abrazarlos. Creo que hoy Lilian en su locución hablaba 

de esto de reencontrarse con aquellos que hacía mucho que no nos 

veíamos, a Olga y a Adrián los vi hace poco en una actividad que hizo su 

organización y me emocioné de verlos. Más allá de nos veíamos, nos 

estábamos viendo por la compu pero la verdad es que después de tantos 

años, de tantos años, poder construir con altos y bajos en las relaciones 

interpersonales dentro de LACRALO, pero poder construir una estructura 

magnífica de interrelación y de acción realmente está bueno y yo 

celebro eso. Celebro haberlos conocido. Celebro ver el compromiso que 

tienen todos y cada uno de aquellos que están. No voy a nombrar a 

todos pero Vanda, Carlos, Olga, Adrián, Sylvia, Lilian. Todos. Todos en 

general. Un gran esfuerzo pensando en lo colectivo y no en lo individual. 

Eso me parece que es el valor más grande que tiene la región. 

 Yo voy a brindar con un mate, esto que es característica de mi patria. 

También de otras que están al lado de nosotros, que también tenemos 

el mismo amor. Ahí veo que están también brindando con vino. Otra de 

las cosas que nos gusta mucho a los argentinos. Brindo por eso. Brindo 

por sus familias, brindo por que integremos LACRALO, brindo por el staff 

que nos ha acompañado durante todos estos años también con entradas 

y salidas pero hay gente que permanece desde el día cero. Para ellos, 

para todo el equipo, un gran abrazo. Este año nos va a venir mejor. 

Vamos a trabajar mucho más fuerte y seguramente hagamos funcionar 

el directorio y hagamos funcionar las cosas que falten para que esto sea 
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más productivo. Con fuerza, sepan que el amor siempre vence a todo lo 

demás. 

 

AUGUSTO HO: Muchas gracias, gracias. ¿Hay alguna otra persona que quiera alzar su 

copa o su mate para brindar con todos? Adelante. Sí, Vanda. 

 

VANDA SCARTEZINI: Sí. A todos gracias por todo. Agradezco anticipadamente por la ayuda 

que ustedes me dan con las [inaudible] de NomCom. Agradezco la 

[confianza] de mantenerme en el NomCom. Es un trabajo que está 

demostrando duro pero ya pasamos un año. Este año ya un poco más 

suave porque tenemos la esperanza, la expectativa de poder reunirnos 

para junio, para el final, que no sea tan desesperador como fue lo último 

que pasamos como sábado, domingo. Cinco días seguidos sin poder 

trabajar. Para mí estaba mucho mejor que para los amigos porque los 

que estábamos durante la noche estaban en situación mucho más 

delicada que la mía, que fue durante todo el día. Desde las 9:00 a las 

5:00 de la tarde. 

 Estamos con expectativa. El año pasado tuvimos buenas personas, 

buenos candidatos. Estamos con expectativa. Quería agradecer al mismo 

tiempo a Lilian, a Sylvia, a Harold en especial, porque siempre nos da 

cobertura, nos da apoyo y nos recuerda, para mí es fundamental porque 

siempre miro las cosas el último minuto, porque tengo una agenda 

[inaudible]. Para adentrar tengo que mirar en el último minuto. Harold 

siempre me socorre. Por lo tanto, agradezco mucho. 
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 Agradezco a Claire, por su esfuerzo, por su gran trabajo que ha logrado 

con tan poco tiempo de preparación. A Silvia Vivanco, que siempre está. 

A Claudia, a Silvia, a [Ivette] está con nosotros. Sin el staff estamos 

muertos porque no vamos a darnos cuenta de lo que tenemos que 

hacer. Ellos están ahí. Esperamos que todos tengan fiestas maravillosas. 

Ahora nuestra región no está tan mal como Europa, como Estados 

Unidos. Por aquí estamos todos con los tres shots. Muchos con dos. 

Nosotros aquí en San Pablo con tres. Inclusive los niños ya están. Me 

parece que estamos en situación muy buena comparativamente con los 

colegas, los amigos de Europa y Estados Unidos. Muchos no tuvieron 

interés en seguir las normas internacionales, evitaron las vacunas. Cada 

uno sabe de sí pero me parece un poco loco que en medio de una 

pandemia usted no se proteja. 

 Por aquí las muertes en Brasil ya están bajo las 100. Estamos con 250 

millones. Se muere más de gripe común que de COVID. Ya estamos 

totalmente liberados aunque no vamos a tener Año Nuevo, no vamos a 

tener Carnaval. Eso todo da un poco de desánimo al pueblo pero todavía 

las tiendas están abiertas, la calle está abierta, el tráfico está terrible 

nuevamente. Lo que deseo es que sigamos juntos y quizá podemos 

vernos y abrazarnos nuevamente en el 2022, que sea un año con mucha 

salud para todos ustedes. Los extraño mucho. Solo mirando las caras, la 

cara no me interesa. Me interesan las personas. Los extraño mucho. Me 

gustaría mucho estar con ustedes. 

 Vamos a estar juntos al menos en junio. Esperamos que nuestra 

asamblea, si no logramos, yo personalmente espero que la movamos 

para una ocasión de estar juntos porque hacerlo así nuevamente es tan 

desanimador. Espero que todos voten porque es mejor postergar que 
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hacerlo online y no tener la oportunidad de esta congratulación juntos 

nuevamente todos. Buenas fiestas a todos. Como se dice por aquí, 

entren con el pie derecho. 

 Aquí se usa ropa íntima del color que quieras. Amarillo si quieres dinero; 

roja, si quieres pasiones; blanca, si quieres solo paz. Todos tienen que 

comprar piezas íntimas de estos colores. Todos corren para comprar 

todo en el último momento. Todos se acuerdan de que tienen que 

ponérselo. Estamos. Un abrazo a todos. Muchos besos. Los extraño a 

todos. Que estén bien con la familia. Gracias por todo. Por aquí cerveza, 

porque hace calor. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Vanda. No sé si hay otra mano levantada. ¿Alguien que quiera 

tomar la palabra? Todavía tenemos un par de minutos. 

 

SILVIA VIVANCO: Augusto, si me permites. Solamente para terminar, simplemente para 

agradecerles a todos y cada uno de ustedes. Ha sido un año con muchos 

retos para todos nosotros pero aquí estamos. Seguimos optimistas 

relacionándonos y para nosotros es verdaderamente más que un honor 

poder servirlos y es una alegría poder participar con ustedes de 

LACRALO y contribuir a que esta organización de LACRALO cada vez sea 

más fuerte y también más relevante para el mundo de Internet. 

Aprovecho también para agradecer a mi colega, Claudia Ruiz, que desde 

Los Ángeles nos apoya tanto también con LACRALO. Agradecer a cada 

uno de nuestros intérpretes en los cuatro canales de inglés, español, 

francés y portugués, siempre atentos. Un caluroso abrazo para ellos. 
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Muchas gracias a todos. Les deseamos las mejores fiestas y nos vamos 

con ganas y con optimismo para el próximo año. Gracias. 

 

AUGUSTO HO: Gracias, Silvia. ¿No hay alguna otra mano? 

 

SILVIA VIVANCO: Sí. Tenemos a Harold. 

 

AUGUSTO HO: Adelante, Harold. Sí, adelante, por favor. 

 

HAROLD ARCOS: Hola. ¿Me escuchas bien? 

 

AUGUSTO HO: Alto y claro. Adelante. 

 

HAROLD ARCOS: Gracias, Augusto. Primero agradecer y antes que agradecer volver a 

felicitar a las tres personas que han ingresado al Hall de la Fama, que 

han sido inducidos, como se le dice en esta ocasión. Contamos con la 

presencia justo de Lito aquí en la sala, a quien todos directa o 

indirectamente por ser uno de los padres del Internet en Centroamérica 

tenemos muchísimo que agradecer, desde el aspecto regional, el 

personal [inaudible] dentro del ecosistema como León pero 

específicamente en esta ocasión específica del Hall, Alejandro, Carlos, 

Lito. Un abrazo inmenso. 
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 Afortunadamente ustedes han desarrollado un propósito y este 

propósito a lo largo del tiempo tiene frutos y esto es algo más. El salón 

es algo más pero realmente todos los días estoy seguro de que todos los 

usuarios se lo agradecemos. Es una enhorabuena por la Internet, porque 

vamos a seguir contando con ustedes y es un orgullo trabajar al lado de 

ustedes. Personas como ustedes, los líderes regionales que desde el 

2012 uno está viendo. Luego hemos tenido la oportunidad de conocerlos 

en vivo y en persona, como cuando conoces a un rockstar y empiezas a 

conocer su parte personal y no solamente todo el tema que uno lo viene 

escuchando y viendo, cómo escriben documentos. El Confluence está 

lleno de cuantas opiniones hay. 

 Es muy valioso. Es valioso y eso que uno vive quisiéramos que lo vivieran 

todas las generaciones siguientes. Que puedan entender por qué es 

importante participar para un impacto global como usuarios de Internet, 

porque definitivamente lo que nos está pasando como humanidad es 

importante, amerita cambios y ustedes han abierto los caminos para 

eso. Una vez más el agradecimiento para ustedes. 

 En términos generales, agradecer que tenemos salud, que todos 

tenemos salud, que nos conocemos, que nos podemos ver en estas 

pantallas, que tenemos la capacidad que no tienen necesariamente 

otras personas que quisieran poder vernos a través de la pantalla, ya sea 

por la brecha digital, ya sea por temas económicos, ya sea por temas 

sociales. Estamos aquí. Nos vemos la cara, nos conocemos y la verdad, 

doy gracias por eso. Una vez teniendo salud el resto es añadidura, el 

resto es coordinar agenda. Es lo principal que hay que cuidar y pienso 

que es muy acertada la posición de la organización. 
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 Igualmente, aunque se me adelantó Silvia, un gran abrazo al staff. De 

verdad que son pieza clave. No son una pieza más dentro del 

ecosistema. Son una pieza clave, sobre todo de gran apoyo a ustedes, 

que siempre han estado visibles: Silvia, Claudia. Muchísimas gracias por 

apoyarnos regionalmente. Obviamente a nuestros intérpretes, que 

cierran esta brecha lingüística pero que abren de verdad el corazón. Más 

que intérpretes son personas que están allí. Siempre ofrecen una 

sonrisa, ofrecen el comentario adicional. Nos podemos encontrar de 

cara. Es una fortuna que como personas de distintos países nos 

podamos conocer en medio de este trabajo en común, este trabajo 

voluntario. 

 Para el 2022 deseo de verdad que no solo nosotros sino toda la familia 

global en todas partes del mundo podamos tener salud y la oportunidad 

de acceder a un espacio familiar, a un espacio donde puedan expresarse 

y qué bien que la Internet se mantenga y la mantengamos activa y viva 

para que eso también sea a través de la Internet. Que no perdamos esa 

parte de humanidad. Finalmente brindar. Brindar por todos. Eso es lo 

que quería, compartir esos agradecimientos, los mejores deseos para el 

2022 para todas sus familias y todas las familias que ustedes conozcan, 

para que nos complementemos. Un abrazo inmenso. Lo mejor en estas 

fiestas. 

 

AUGUSTO HO: Muchísimas gracias, Harold. Creo que no hay más manos levantadas. Por 

favor, ¿me confirman eso? 
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SILVIA VIVANCO: Sí. No hay más manos. 

 

AUGUSTO HO: Okey. Quedan tres, cuatro minutos, de los cuales me voy a tomar 

algunos solamente para primero que todo e independientemente de la 

creencia que cada uno tenga, desde el punto de vista religioso, me voy a 

permitir dar gracias a Dios todopoderoso por permitirme y por 

permitirnos estar aquí con salud y buscando la manera de que aun con 

todo en contra seguir adelante. Pedir lo mejor para todos ustedes, que 

nos han acompañado y cuando digo “nos” es particularmente a esta 

directiva que entra con todas estas dificultades que hemos mencionado 

pero que también en el caso propio y creo que en el caso de Claire 

también, entramos un poco ciegos porque no hemos tenido todavía la 

oportunidad de conocerlos personalmente. Abrigamos la esperanza de 

que más temprano que tarde eso se pueda dar. No ha sido fácil porque 

también al escucharlos a ustedes quisiéramos tener la oportunidad de 

conocerlos. Hace un momento Vanda dijo que los extrañaba. De mi 

parte, yo podría decir que me gustaría conocerlos personalmente. 

 De todas maneras, a través de la magia de Internet nos permite 

organizar el tipo de reuniones y contactos de otra naturaleza por otras 

vías que me van permitiendo, y disculpen que hable a título personal, 

me van permitiendo conocer un poco más de cada uno de ustedes y sus 

actividades. Por supuesto que necesito dar las gracias a personas como 

Sergio, que desde el primer momento me adoptó, como se dice 

comúnmente, a SuperHarold, que es el calificativo. Harold es una 

persona que a pesar de que también tiene sus situaciones muy 

particulares, siempre ha estado ahí para apoyar no solamente a este 
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servidor sino a todos los que le han pedido alguna colaboración. 

SuperHarold, muchísimas gracias por todo el apoyo que hemos recibido 

de ti. 

 La experiencia de Vanda, de la cual en silencio me voy nutriendo, como 

la tengo como un referente para la región, por su sapiencia, por su 

experiencia, por su recorrido y por todo el conocimiento que ella sigue 

aportando al grupo. Sylvia Herlein, tampoco hemos tenido la 

oportunidad pero la he escuchado en muchas ocasiones en funciones 

muy interesantes y de las cuales siempre me nutro. Lilian, con su 

dinámica caribeña que nos contagia su buen humor de siempre. Muy 

comunicativa. Muchísimas gracias, Lilian, también, por el apoyo. No 

puedo dejar de saludar y de agradecer infinitamente a Sylvia Vivanco y a 

Claudia Ruiz, que han sido un equipo que nos han apoyado a todos en 

este tiempo, a pesar de todas las adversidades. A este novato siempre le 

han tenido paciencia y eso es infinitamente agradecido. 

 Disculpen si algunos nombres se me van. A los inducidos por supuesto 

felicitarlos. Son timbre de orgullo para la organización. No menos 

importante el trabajo que en silencio hacen los intérpretes para que a 

pesar de todo nos podamos mantener comunicados. Gracias a ustedes, 

al equipo de intérpretes que hace posible que esta comunicación sea 

fluida. 

 No me quiero extender más. Ya estamos en tiempo. Por ende yo 

solamente alzo una copa en nombre de todos pedir salud para todos, 

prosperidad, unión, compañerismo y sobre todo amor. Muchísimas 

gracias a todos por acompañarme este año y que venga lo mejor para el 

2022. Salud. 
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ORADOR DESCONOCIDO: Salud. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Felices fiestas, queridos compañeros y compañeras. Un abrazo grande. 

 

VANDA SCARTEZINI: Abrazos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Felices fiestas. 

 

VANDA SCARTEZINI: Felices fiestas a todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Chao, chao. 

 

CLAUDIA RUIZ: Gracias a todos. 

 

ORADOR DESCONOCIDO: Chao. Un fuerte abrazo para todos. Felicidades. 

 

SILVIA VIVANCO: Adiós, amigos. Muchas gracias. 
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[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 


